

VIERNES 25 DE SETIEMBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 24. El secretario del Despacho de Estado participa que acaba de recibir una nota del encargado de negocios de Portugal, incluyendo una carta de la Sra. Infanta Doña Carlota Joaquina, en que manifiesta à la Regencia la extraordinaria satisfaccion que S. A. ha tenido por haber sancionado el augusto Congreso Nacional la Constitucion, que es la base fundamental de nuestra felicidad y de nuestras victorias: encargando à la Regencia lo manifieste asi à las Cortes. = Se acordó se inserte en el diario de Cortes.

El capitan de Navío D. José Maria Autran da parte del estado de las obras del Trocadero en los dias 21 y 22.

Se procedió à la eleccion de oficios y resultó presidente el Sr. Jauregui por 68 votos: Vice-presidente el Sr. Mórros, por 60; y secretario, en vez del Sr. Gallego (D. Juan Nicasio), el Sr. Rey, por 48.

Proposicion del Sr. Baamonde: que se diga à la Regencia que el Congreso ha oido con satisfaccion la carta de la Sra. Infanta Carlota y que se lo manifieste asi à S. A. = Aprobada.

Cadiz 24. = En los periodicos de Lóndres hasta el 8 de setiembre, en que se habla de los de Paris hasta el 4, hallamos multitud de noticias, que presentan un caos, dificil de deshacerse. Insertaremos las principalés y expondremos algunas observaciones.

Extracto de los periodicos ingleses y franceses.

Otro embrollo, ó boletin 12º del Corso.

Wittepsk 7 de agosto de 1812. = En la batalla de Dris-

sa fue muerto el general ruso Koulnew, oficial distinguido de las tropas ligeras (*calla el Corso los miles que le mataron y los 3^o que le cogieron, segun el parte de Wittgenstein en un boletin ruso*) y 4 coroneles: otros 10 generales salieron heridos. El general Ricard con su brigada entró el 1.^o de agosto en Dunaberg, donde halló 8 cañones; el resto se lo llevaron. El duque de Tarento llegó allí el 2. Asi pues, Dunaberg, que el enemigo habia estado fortificando 5 años, (*Puerto-real &c. 30 $\frac{1}{2}$ meses*) y en que ha gastado muchos millones, pereciendo 200 hombres (*La linea de Cadiz te cuesta muchisimos miles*) por los trabajos, ha sido abandonado sin disparar un tiro: (*Sr. Corso ¿estais dando noticia á vuestro ejército de lo que pasa por acá? justamente sin disparar un tiro abandonó Soult sus grandiosas obras, quantiosos almacenes, numerosísima artilleria, famosos morterones &c. &c. &c.*) está ya en nuestro poder, (*Y en el nuestro la mayor parte de la peninsula. Pepe, en Francia, esto es en Cataluña, reunida al gran imperio: los catalanes y sus hermanos los demas españoles os hablarán en adelante de esta reunion.*) como tambien las demas obras del enemigo y el campo atrincherado que tenia en Drissa. (*Esto lo cacareaste tiempo ha. = Pero si no tengo por ahora nada que decir.*)

Por la toma de Dunaberg ha mandado S. M. que un parque de 100 piezas de artilleria, formado en Magdeburgo y que se avanzaba ácia el Niemen, retrogradase á Dantzick, donde quedará en depósito. (*Entendámonos, Corso: tu pariente el príncipe Bernadotte que ya te odia, es quien hace retrogradar el parque.*) Al principio de la campaña se habian preparado 2 parques de artilleria, uno para Dunaberg y otro para Riga. Los almacenes de Wittespsk estan provistos: se organizan los hospitales: estos diez dias son *extremadamente utiles* al ejército. Pero el calor es excesivo; hace aqui mas calor que en Italia. (*Dale con los calores! Calla, si no tienes que hablar.*)

La cosecha es excelente, y parece ser lo mismo en toda Rusia. El año pasado fue muy mala por todas partes la cosecha. La siega no empezará hasta dentro de 8 ó 10 dias. S. M. ha hecho construir una gran plaza delante del palacio que ocupa en Wittepsk: este palacio está á la iz-

quiera del Duna. Todas las mañanas á las 6 hay una gran parada, á la que asisten todos los oficiales de guardias. Cada brigada de guardias, de la mas gallarda presencia, desfila una despues de otra. (Monitor del 18 de agosto.)

La frialdad de este boletin nos demuestra que el Corso ha tenido diez dias de inaccion, pero posteriormente ha habido sucesos que vamos á insertar.

Sigue el Monitor con los partes de Murat, Oudinot y Macdonald. En uno de ellos dicen al Corso que el enemigo habia perdido en la accion del 26 unos 30 hombres. V.M. no ha perdido casi á ninguno.

Oudinot en su parte de primero de agosto dice al Corso. "desde el 30 de julio al tres de agosto ha perdido el enemigo 40 hombres &c." Este mentir es ya muy necio: participar el dia 1º lo que sucedió el 3!!!

Una proclama de Lublin del 22 de julio ordena una leva de 300 hombres para echar fuera al enemigo; lo que hace congeturar hallarse ya en el ducado de Varsovia el exercito ruso de Turquía.

A últimos de agosto se han sacado de la torre de Londres 400 fusiles para España y 500 para el Báltico.

El 29 de agosto los españoles residentes en Lóndres y que han jurado la Constitucion se reunieron en la capilla del embaxador de España, donde se cantó un Te Deum compuesto por Ledesma. A las 7 de la tarde se reunieron en un sitio público de Lóndres á un festin, presidido por el Sr. embaxador, y se brindó por Fernando VII.=Constitucion de España.=Jorge III, el amigo de la España.=Las Cortes.=La Regencia de España y su presidente=El princlpe Regente de Inglaterra=El emperador de Rusia=El principe Regente de Portugal=el rey de Nápoles=Los aliados de España=el marques de Wellington=La reconciliacion de América con España=las Guerrillas de España=La libertad de la España como precursora de la libertad del continente.

Viena 12 de agosto. = Los consules austriacos han salido de Bucharest y Raab en virtud de la guerra entre Austria y Rusia, y ya han llegado á Hermanstadt. (Sigue una nota de oficio del 17 de julio, época en que el Corso, sabiendo la paz entre Rusia y Turquía, publicaba aun la con-

tinuacion de la guerra en los periódicos franceses y alemanes. Ahora no se avergüenza de publicar este artículo de Viena. Quien no tiene vergüenza, todo el campo tiene por suyo.)

Wilna 19 de agosto. = S. M. seguia en perfecta salud el 16 en su cuartel general de Wittepsk.

Konigsberg 9 de agosto. = El 6 llegó aquí Victor.

Boyona 20 de agosto. = Numerosos refuerzos pasan diariamente por aquí para el ejército de Portugal. Nos aseguran que dentro de 8 dias pasarán de 8 á 10000 hombres. (Es decir que aun no han llegado. ¡Diez mil hombres!..... Cáspi-ta y que refuerzo! El caso es que dicen vendrá con ellos Masena. Esta será burla de los parisienses que son juguetones y satiricos.)

Leipzig 19 de agosto. = Augereau ha salido de Stralsund para Rostock á mandar las tropas del cuerpo entre el Rhin y el Oder. (Este deja se prepara contra los suecos.)

Paris 31 de agosto. = Hoy ha habido sesion extraordinaria del Senado. (Y silencio, eh? Es sobre lo de Marmont ó sobre lo de Smolensko?)

Paris 1º de setiembre. = Hoy ha vuelto á juntarse el Senado. (Y silencio, eh? Es sobre lo de Smolensko ó sobre lo de Marmont?)

Paris 2 de setiembre. = Las cartas del ejército son de 19 de agosto: el cuartel general estaba en Smolensko. Las cartas de Smolensko del 19 hablan de 2 acciones que precedieron á la entrada en aquella ciudad.

Id. 3. = Segun cartas del gran ejército, el 19 hubo una accion afortunadísima, en la que combatian 4000 por cada lado. El enemigo fué desecho y perseguido quatro leguas. La pérdida de los franceses, comparada con la de los rusos, está en proporcion de uno á diez. (Los que hayan leído la relacion de la batalla de Salamanca dada por el Monitor, apliquen aquí el cuento.)

Berlin 18 de agosto. = S. M. ha dirigido al baron de Hardenberg la siguiente órden. (Se reduce á decirle que se va á los baños: y que cuidado de todo: es decir, ya se acabó la dinastia de la casa de Brandemburgo; y parece que la Prusia se reune al gran imperio. Tómate esa!)

Petersburgo 26 de agosto. = Se ha recibido el aviso siguiente. El ataque vigoroso del general Rjewewski ha producido buenos efectos, conteniendo al enemigo. El movimiento de Tomasow ha hecho retroceder al enemigo por varios puntos: este general ha sido reforzado por las tropas de Moldavia y Valaquia (500 hombres) y se halla ahora en estado de operar sobre el flanco y retaguardia enemiga con unas fuerzas de 1000 hombres. Se ha hecho una incursion en el ducado de Varsovia con felices resultados; y el general Miriladnmist hr llegado á Keerlanga con 150 hombres de tropas frescas de linea, à las que se juntarán las milicias levantadas en los distritos de Moscow, Tiver &c., lo que formará otro ejército de 800 hombres. (*Dudamos de la fecha del 26*)

La gaceta de Viena del 21 de agosto contiene una circular, por la que se impone un florin por cabeza austriaco-humana como contribucion. Buen medio de hacer popular la guerra ó alianza en Austria.

En Viena resonó el nombre *Wellington* y el brazo de Marmont; y al punto el embaxador frances repartió billetes de mano enmano avisando que la batalla de Salamanca era una *invencion*; y exigió del gobierno que buscasse á los agentes ingleses que propagan tales *mentiras* y los castigase. El caso es que el pueblo de Viena se ha reido de la *invencion* de los billetes.

El contra-almirante Martin, en un parto al almirante Saumarez desde Riga el 17 dice que el 16 habia tenido correo del conde de Wittgenstein del 13 desde Doschonch á 40 millas de Polotsk; y que habia perseguido à Oudinot hasta este pueblo y habia hecho 600 prisioneros y tomado varios bagages. El 10 el general Tolly escribia desde Smolensko diciendo que el conde de Pahlen habia hecho 300 prisioneros y cogido el coche de Sebastiani y sus papeles &c.

Observaciones. Se habia extendido la voz en Francia y Báltico que el 15 de agosto iba el Corso á celebrar su dia con una gran batalla: de aquí los rumores esparcidos. El 12.º boletin frances es del 7 de Wittepsk. Los periódicos de Paris (excepto el Monitor) publican ya el *primero* de setiembre la entrada en Smolensko, y luego hablan de



acciones precedentes y de una grande del 19, fundados en cartas particulares; por su estilo se echa de ver que hay gato encubierto, pues ni aun exâgeran á lo frances, aunque es verdad dicen aquello de: *en proporcion de 1 á 10*. El *Monitor* hasta el 4 no habla una palabra ni de Smolensko, ni de acciones, ni de nuevos boletines y el *Journal de l'Empire* ya hablaba el dia 1º. Este silencio del periódico *de oficio* da que sospechar: dos sesiones extraordinarias del Senado, sin saber á qué, dan que sospechar, porque si hay acontecimientos felices para los parisienses, no hay por que *secretar* ni por que guardar silencio en el *Monitor*. En las costas de Francia hasta el 8 no habia habido salva; luego el Corso no habia tenido ninguna victoria de consideracion. ¿Pero ha habido gran batalla?... Es creible que solo haya habido grandes encuentros y que si los franceses no han padecido grandes derrotas, á lo menos tampoco han conseguido grandes ventajas. ¿Ha entrado el Corso en Smolensko?... No estamos seguros de ello: parece muy probable; y creemos que en esto nada estriba. El plan de los rusos es hacer frente en donde puedan hallar ventajas, y retirarse en todos los demas casos. El internarse en Rusia el Corso; el llegar á Moscow y aun á Petersburgo, si tanta es su temeridad, creemos que importa tan poco como haber entrado *Pepe* en Madrid, siempre que los rusos sigan el exemplo de los españoles. Dos meses mas de constancia en los rusos atraeran la ruina del nuevo Atila del continente.

Santander 4 de setiembre. = Han pasado el 1º de este por Entrambas-aguas 3500 hombres de infanteria para incorporarse al 6º ejército. Quedan sobre Santoña bloqueando á la guarnicion francesa, 2 batallones, 2º y 3º de Cantàbria, á las órdenes de los tenientes coroneles Campillo y Herrera. El mismo dia 4 entraron en Santander un navio y 5 fragatas de guerra ingleses.

Salamanca 14 de id. = Los enemigos han volado ácia Burgos, perseguidos por los aliados.

Madrid 15 id. = Está interceptada la comunicacion á los franceses en Soria y Vitoria. = Massena ha llegado á Ba-

7

Yona sin gente: un tren de artillería que traía consigo ha
vuelto atrás; se dice viene á remplazar al manco Marmont
y que entrará en España con.... cinco mil hombres. El agos-
to que ha hecho Mina es de mas de 20 franceses en va-
rias acciones. = Las guarniciones de Mallen, la de Almunia
y Calatayud se han retirado á Zaragoza. = El partidario
Moreno ha salido de Burgos con 600 hombres ácia Santiba-
ñez á exígir contribuciones, á su vuelta le atacó Salazar
y le quitó 35 carros. = El 8 salieron las tropas españolas
de Aranda ácia Burgos para incomodar á los enemigos.

Señor Conciso: no hallandose ni en imprentas, ni en
librerías los decretos de las Cortes desde el último setiem-
bre, digáme V. como podrán atenerse á ellos y cumplir-
los así los que mandan como los que obedecen. = J. R. =
Respuesta. Reimprimanse y circulense en abundancia.

Partes telegráficas. = *Dia 24.* = De las 12 de ayer á
las de hoy. = Se continua trabajando en la cortadura del Tro-
cadero, y en demoler varias baterías del matadero de Puer-
to-real; la blanca inmediata á la venta, (llamada Rufin)
la primera y segunda abanzada del arrecife, y el reducto
de la falda del cerro de Sta Ana. Los ingleses tambien
continuan sus trabajos en el reducto del cerro de los Martires.

Capitanía del Puerto. = *Dia 24.* = Desde las 12 de ayer
á las de hoy han entrado: de San Andres y Coruña quec.
esp. el *Carmen* con hierro y abichuelas: de Pasages y Co-
ruña gol. id. *S. Juan* con madera: de Puerto-rico b. esp.
la Venezuela con frutos y correspondencia en 43 dias: de
Terranova b. ing. *lord Dupplin* con bacalao: de Sevilla y
Sanlucar 3 bcos. cost. nac. con tabaco y fruta: de Aya-
monte y Moguer 2 faluc. id. con vino y verduras.

TEATRO. = Sinfonía. = El buen Juez no tiene patria, co-
media en 4 actos. = Un duo nuevo. = Marchas nacionales. =
Bayle nuevo, la Jardinera astuta. = = A las 7½.

Redactor general de 24 de Setiembre.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 23.* = D. Blas se muestra muy contento; porque siendo traidores todos los empleados, es infalible ser colocado; pues tocan por lo menos á cada cual 20 ó 30 empleos. Conoce que es terrible el lance; pero si les cogió el carro, que tengan paciencia los apeados, y que trabajen ó pidan limosna. Don Agustín responde que él siempre había tenido por traidores á los *Arribas* y *Sanítis*, á los *viles* *legoistas*, que llenos de oro no emigraron, que se han enriquecido con los bienes de los patriotas, que han buscado lucro ó ascenso en el gobierno intruso; pero nunca á los infelices que en un empleillo de mala muerte estaban sujetos á una ración de hambre, cargados de miseria, imposibilitados de dexar sus casas y destinos, la mitad de los cuales han perecido de necesidad, y el resto pronto perecerá con sus familias.

Abeja española número 12. = Si no damos unidad á nuestros esfuerzos militares haciendo que reciban de una sola mano, pero *hábil*, *experimentada* y *vigorosa* el impulso necesario; si, en una palabra, no se confía el mando en jefe de los ejércitos españoles al duque de Ciudad-Rodrigo, á quien la experiencia nos ha dado á conocer, designa la opinion pública, y señala la fortuna, en vano se habrá deramado tanta sangre.

Artículo comunicado. = El teniente coronel D. Cayetano Olarra dice: 26 representaciones llevo hechas, sin ser oido: 18 meses trabajé para que en justicia se viesen mis quejas. Las Cortes atendieron mi súplica; y, como debía esperarse, mandaron que se me formase consejo de guerra. Doce meses han pasado despues del decreto, y aun no se me ha recibido confesion.

CALLE ANCHA El valiente Mina ha tenido una brillante accion en las inmediaciones de Tafalla.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.